
曾文溪流域整體改善與調適規劃(1/2)- 

第五次民眾參與小平台會議紀錄 

壹、 開會時間：111年 10月 04日(星期一) 下午 1時 30分 

貳、 開會地點：黑面琵鷺展示館  1F會議室 

參、 主持人：陳課長界文、劉建榮執行長               紀錄：鄭永勝 

肆、 出列席單位及人員：詳簽到簿 

伍、 出席委員及單位意見與回覆情形 

一、 台南市曾文社區大學 

(一) 曾文社大也有在辦理曾文溪走讀調查的活動，範圍包括地形、人文、農作物

等部分，另外還有河川淨灘或是生態維護的課程等等學員都是滿有興趣的，

未來都可以採取課程的方式進行合作。 

二、 台江國家公園管理處 

(一) 台江管理範圍仍有許多關注物種(動、植物)，希望未來六河局推動計畫或工

程前，可以先確認是否有關注物種需避開(如之前發生問題的厚葉牽牛)，並

事先溝通討論。麻煩逢甲大學協助將此課題納入後續重點規劃工作。 

(二) 厚葉牽牛現況棲地為防汛搶險之車輛經過路徑，但因此一棲地區域似乎較適

合厚葉牽牛生長，故建議六河局後續的防汛搶險可評估以懸吊或其他路徑進

行搶險。 

(三) 黑面琵鷺保育區的七股海堤 1號水門外為蚵架設置區域，設置蚵架可能使水

門外側進入水門之水道淤積，未來可能造成水流無法順利由水門進入黑面琵



鷺保育區，而使棲地發生劣化問題。此一問題應提前思考避免，建議六河局

應思考如何透過維護或管理方式，讓進入水門之水道能保持順暢，不會因淤

積使水流無法順利進入黑面琵鷺保育區。 

(四) 陸蟹越堤降海產卵之部分，建議未來六河局若需進行堤防整修時，可評估表

面略微粗糙化，可增加螃蟹攀爬越過堤防之速度。 

(五) 陸蟹目前在園區面臨的問題有火災及垃圾問題。防風林曾經發現過火災，火

災對於林下的生物來說是很大的考驗，要想辦法如何減輕或預防森林火災的

發生；除此之外，防風林裡面有許多保麗龍等人為垃圾，最近為了因應陸蟹

繁殖期的到來，有舉辦防風林淨灘活動。 

三、 行政院農業委員會林務局嘉義林區管理處 

(一) 在推動國土綠網上，有持續更新及盤整關注物種的圖資，也有提供給逢甲團

隊。像第四次小平台會議，關於草鴞議題比較敏感的圖資，站在保育主管機

關的角度，也是非常樂意提供給主辦單位及執行單位作為使用。 

(二) 林務局預計在 10/17 辦理關於草鴞保育聯盟成立會議，同時並有宣言簽署，

希望同時利用會議跟大家交流討論如何保育草鴞這個物種。 

(三) 透過今天的踏查，從海堤到出海口實地查訪，再加上之前也有參加過六河局

陸蟹海堤改善計畫的審查會議，能更清楚知道台江在陸蟹保育有更大的著墨，

也想請教在陸蟹棲地-青草崙裡面，有什麼方面是林務局可以做的？從棲地、

道路到海堤，陸蟹生活史所需要的過程林務局可以做什麼讓它完善？  

四、 經濟部水利署第六河川局 



(一) 除了曾文溪流域整體改善與調適規劃計畫之外，水利署各河川局政策推動上，

所謂流域治理及管理調適規劃，主要是因為以往河川管理比較偏工程，而目

前河川工程設施也達一定程度，未來十年河川治理跟管理要如何持續，除了

四大主軸–水道風險(內水)、土地洪氾(內水)、藍綠網絡以及水岸縫合之外，

希望透過討論把各單位關心關注的重要議題納入調適規劃裡面，在未來河川

治理或管理上能更注意。 

陸、 會議結論 

請委辦單位將與會人員意見，納入本計畫執行研議並於後續報告中詳列辦

理情形。 


